

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, **D. César Ordáx Avecilla.**

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, San Juan 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 35.—Candeal, 34.—Royo, 32.—Jeja, 31.—Moreno, 25.—Centeno, 20.—Cebada, 17.50.—Azúcar, de 58 á 68 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 64 á 72 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 40.—Judias, de 26 á 27.—Arroz, de 24 á 26.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—*San Isidro Labrador, p. de Madrid, y Santa Emerenciana, p. de Teruel.*

Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—*Continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 de la tarde.*

Iglesia de Religiosas de Santa Teresa.—*Durante el presente mes se celebrará Misa cantada á las diez y cuarto, que se aplicará á los devotos de la Madre del Amor hermoso, que lo soliciten. A las seis y media de la tarde dará principio el ejercicio con el santo Rosario; á continuacion dos niñas recitarán algunas preguntas y respuestas de Doctrina cristiana, de las que se hará una sencilla explicacion: se expondrá **Jesús Sacramentado**, seguirán la lectura, cánticos y flores, se reservará y terminará con la despedida á la Virgen.*

Los Domingos y fiestas de guardar se comenzará el ejercicio á las seis y habrá sermón en vez de la Doctrina.

Santa Iglesia Catedral.—*Continúa el devoto novenario á Ntra. Sra. de los Desamparados en su propia Capilla. Todos los dias á las 10 y media de la mañana, se rezará el rosario, novena, seguirá la misa, y á continuacion salte y gozos cantados por la Capilla.*

Los dias de fiesta se dará principio á las 11 y cuarto.

Hoy 15 fiesta solemne á Santa Emerenciana Virgen y Mártir, Patrona de la Ciudad. A las 9 y media, misa con música y sermón, que lo dirá el Sr. Canónigo Magistral. Por la tarde á las 5, procesion general.

Durante la octava se gana indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Santa.

CAMINOS VECINALES.

Hemos tenido el gusto de recibir impreso el «Dictámen presentado por la Comision Especial de Obras públicas de la provincia y aprobado por la Excma. Diputacion en Sesion del dia cuatro de Abril último.»

Este notable trabajo, es de un interés tan vital para nuestra querida provincia, que con sumo gusto y complacencia nos vemos obligados á emitir nuestra humilde opinion, á fin de fijar en él, la preferente atencion de nuestros lectores.

Desde que esta modesta publicacion vió la luz, hemos tenido ocasion de observar que el anhelado deseo de la provincia espuesto por nuestros inteligentes y apreciables corresponsales, era el que se llevasen á cabo cuanto antes la construccion de vias de comunicacion que á la vez que pudieran aumentar las relaciones comerciales de los pueblos, proporcionaran trabajo á los obreros que por el estado mísero de nuestro pais se encuentran sumidos en la mayor indijencia.

Ante tan justificados clamores, los Diputados provinciales, genuina representacion de los partidos, testigos presenciales de sus necesidades y ecos fieles de sus aspiraciones, concentraron su preferente atencion en las obras públicas, hasta el punto de lograr consignar en el presupuesto la cantidad de ciento veinte y cinco mil pesetas.

Haciase necesario para evitar fundadas quejas basadas en irritantes desigualdades de beneficios, distribuir estos fondos con acierto y conveniencia, á la par que con igualdad notoria, y al efecto, fué nombrada una Comision presi-

dida por el Ilmo. Sr. D. Orencio de Alberola, la cual en la *luminosa memoria proyecto*, de que nos venimos ocupando, decia en uno de sus párrafos.

«La cantidad consignada en el presupuesto actual asciende, segun ya hemos dicho, á ciento veinte y cinco mil pesetas; y teniendo en cuenta disposiciones anteriores de esta Corporacion, así como razones fáciles de adivinar, cree que esta cifra, ó la que en cada año haya disponible, debe distribuirse por iguales partes entre los diez partidos judiciales de la provincia, á cuyo efecto podrian crearse cinco brigadas de peones que convenientemente dirigidas y vigiladas egecuten por administracion las obras de mejora de los caminos antiguos que, dentro de cada partido sean reconocidos como mas útiles y necesarios.

Haciendo un ligero valance, dentro de las ciento veinte y cinco mil pesetas disponibles, y con los precios ordinarios del jornal en la provincia, pueden invertirse sesenta y seis mil peonías en estos trabajos, aun despues de descontar un veinte por ciento para la compra de materiales y de herramientas y su recomposicion.

Resulta pues que en cada partido se invertirán seis mil seiscientos jornales, creando para ello una brigada de setenta hombres que podrán trabajar noventa y cuatro dias, ó sean cuatro meses.»

Se puede dar mayor acierto? No es esto mas lógico que no el emplear en un solo distrito importantes cantidades para la construccion de costosísimas carreteras que nunca se ven terminadas?

Seguros estamos que en pocos años siguiendo el sistema señalado, tendrá nuestra provincia todos sus caminos en condiciones de poder transitar por ellos carruages, siempre que los pueblos, primeros interesados, no abandonen su conservacion.

C. O.

Observaciones meteorológicas de los dias 12 y 13.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
676,03	25,2	18,6	9,
782,76	25,7	22,8	1,4

CRÓNICA GENERAL.

El dia 30 del próximo pasado mes presentó el Diputado Sr. D. Antonio Sedó, á las Córtes para que fuera tomada en consideracion la proposicion siguiente:

«Artículo 1.º Se concede á D. Enrique de Lamonta, banquero de París, autorizacion para construir, con arreglo á la legislacion vigente y sin subvencion del Estado, un ferro-carril di-

recto de servicio general de Madrid á Reus y Barcelona, pasando por las provincias de Cuenca y Teruel.

Art. 2.º El concesionario, ó el que adquiriera sus derechos por cesion, venta ó fusion, deberá presentar el proyecto de las obras dentro del término de 12 meses despues de la publicacion de esta ley; dar principio á la construccion á los seis meses de aprobado el proyecto, y terminarlas en su totalidad á los seis años de empezadas las obras.

Art. 3.º Si el concesionario dejara de cumplir cualquiera de las condiciones señaladas en el artículo anterior, se entenderá caducada la concesion.

Palacio del Congreso 18 de Diciembre de 1876. —Antonio Sedó.—Marqués de Guadalest.—Emilio Castelar.—Salvador Lopez Guijarro.—Víctor Balaguer.—Mariano Pons.—Santiago de Angulo.»

Consultado el Congreso, acordó aplazar la toma en consideracion para cuando estuviera presente el Sr. Ministro de Fomento.

El dia 4 del actual, el Sr. Sedó apoyó la anterior proposicion con gran lucidez y demostrando de una manera palmaria las inmensas ventajas y beneficios materiales que reportaría á la Nacion en general, y á las provincias interesadas en particular, la construccion de la citada línea; mas todos sus esfuerzos fueron vanos, combatida por el Sr. Ministro de Fomento fué desechada en votacion nominal: Ya se vé, estaba interesada esta provincia, que no sirve mas que para hacer sacrificios de todo género por la madre patria, y resultó lode siempre.

Mas lo notable del caso fué, que mientras los Diputados Sres. Santa Cruz y Bernad, votaron en pró de la proposicion obteniendo con esto el aplauso de esta provincia; los Sres. Quevedo y Navarro, lo hicieron en contra; absteniéndose los Sres. Muñoz Herrera y Lopez Guijarro. digasenos despues de esto; sino existe completa unidad de miras ó ideas en nuestros Diputados, en cuanto se trata del bienestar del país que representan.

El otro dia marchó á su pueblo natal (Albarracin) en compañía de su señora, nuestro apreciable amigo D. Manuel Jarque.

El interés, la inteligencia y aplicacion poco comunes, que demostró en los dos pasados años económicos como individuo de la Comision permanente de la Diputacion provincial, han hecho que se haya visto con sentimiento su no reeleccion en dicho cargo.

Nuestro distinguido colaborador el ilustrado naturalista Sr. D. Bernardo Zapater, se encuentra en esta capital hace unos dias, con motivo de haber traído para el Instituto raros ejemplares de insectos y á fin de llevar á cabo algunas observaciones meteorológicas.

Ayer salió de esta capital para asuntos del servicio el Ingeniero de Minas Jefe de este distrito, D. Roman de Ingunza acompañado del auxiliar D. Estanislao Romero.

El Ingeniero Sr. García, acompañado del Ayudante Sr. Galvis, se encuentra hace días, terminandolos estudios del ferro-carril, en el Puerto.

Preciso es confesar que la magnífica *Revista de las Provincias* es un periódico que desempeña admirablemente su misión. El núm. 3.º contiene trabajos de los Sres. Herrán, Ferrari, Curros Enriquez, Iradier y Capdepon, y una colección de cartas en que se describen la celebración en las provincias del aniversario de la muerte de Cervantes.

Está el número dedicado á Cervantes y lleva una elegante papeleta mortuoria.

Revista del Teatro.

El Sábado se puso en escena la preciosa comedia de difícil ejecución «El hombre de mundo.»

El desempeño de la obra estuvo á cargo de las señoras Andrés, Laines y Sancho y de los señores Troyano (hermanos) y Esteve (hermanos). No nos detendremos á hacer especial mención de todos los que en ella tomaron parte y si solo del Sr. D. Antonio Esteve, el cual mereció en dicha noche los honores de esta justa distinción que de él hacemos.

La producción fué en general bastante bien desempeñada, aunque se resintió algo de frialdad, natural y consiguiente al ver que los espectadores se encontraban casi en menor número que los actores.

El Domingo tuvimos el sin igual placer de ver la magnífica comedia «Lo positivo.» La señora Andrés y los Sres. Izquierdo, Troyano y Huertas, todos, todos estuvieron admirables en la interpretación de sus respectivos papeles; pero sobre todos la Sra. Andrés.

Naturalidad, sencillez, expresión nada la faltó para caracterizar perfectamente una niña inocente y cándida de diez y ocho años, su talento de notable actriz hizo olvidar su edad y prescindir de sus carnes, hasta tal punto logró atraer al público que llenó de interés la aplaudió con entusiasmo repetidas veces.

Grande fué la satisfacción que recibieron los espectadores en la citada noche y grato por demás el triunfo obtenido por los inteligentes actores.

Sigan poniendo en escena producciones como la referida y no duden que lograrán llevar á verlas á todas las personas que amantes del arte, se precien de buen gusto.

Sr Director de EL TUROLENSE.

Madrid 9 de Mayo de 1877.

Muy señor mio: Con brevedad no acostum-

brada, ha dado término en el Senado la discusión del mensaje de contestación al discurso de la Corona, que ha merecido muy pequeña impugnación por parte de las oposiciones de la alta Cámara, limitándose á consignar opiniones personales por parte de un representante de la fracción moderada histórica mas recalcitrante respecto al supuesto cautiverio en que en el Gobierno Italiano tiene Su Santidad, y las consignadas por el ex-ministro radical Señor Becerra, que siguiendo así mismo el camino emprendido por sus correligionarios en la otra Cámara, hizo constar hablaba por cuenta propia y sin mas representación que la de sus ideas no pudiendo atribuirse en absoluto á su antiguo partido ninguna de las por él espuestas.

Por mas que esta conducta aparezca hábil y cuidadosamente elegida evitando el comprometer á agrupación alguna en sus declaraciones políticas, es lo cierto, que el antiguo partido radical esta hoy por lo menos tan trabajado como los demás, sin que ninguna de sus mas importantes personalidades pueda en justicia abrogarse su mas numerosa representación sin que para nadie sea un secreto cuanta diferencia hay entre la actitud de unos y la conducta seguida por otros, y por eso no es de extrañar que el bien meditado discurso del Sr. Becerra no haya producido el resultado apetecido por muchos.

Es indudable que en el Congreso, á juzgar por la valentia con que se han iniciado los debates, han de prolongarse bastante mas que los habidos con igual motivo en la otra Cámara, y si las oposiciones mas avanzadas intervienen en ellos, si no por medio de enmiendas hasta ahora no presentadas para alusiones personales, han de ofrecer grandísimo interés las discusiones, y buena prueba de ello es la numerosa concurrencia que ayer asistió á oír al jóven Diputado Sr. Pidal y Mon.

De finas maneras, buena figura, imaginación brillante, gran viveza de ingenio, lleno de pasión si bien demasiado fogoso lo que le perjudica algun tanto porque su delgada voz no lo resiste fácilmente, se capta desde las primeras palabras las simpatías del auditorio y apesar de sus pocos años ocupa ya un lugar preferente entre nuestros primeros oradores.

No con objeto de que España se meta en aventuras de las que no habia de sacar honra ni provecho y mucho menos evitar con ello el que las demás naciones desarrollaran sus planes respecto á determinadas cuestiones, sino con el de hacerse un nuevo alarde por los ultramontanos de sus ideas se presentó una enmienda por el citado Sr. Pidal en unión de otros Sres. Diputados á fin de que, «fiel nuestra patria á la gloriosa misión que le ha confiado la Providencia, en conformidad con los deseos solemnemente expresados por el Soberano Pontífice, se adopten, en unión de los demás gobiernos, resoluciones eficaces para remover los obstáculos que le impiden su verdadera y plena independencia,—enmienda sobre la que no se proponian sus autores recayera votación, que desde luego no habia de serles favorable, sino hacer lo que se llama en política un acto, por lo que fué retirada despues del elocuente discurso de su autor y de otro no menos elo-

cuenta y mas discreto pronunciado por el Señor Ministro de Estado.

En la sesion de hoy ha empezado la oposicion centralista por boca del Sr. Gamazo y á medida que la importancia de las discusiones lo requiera le daré detallada cuenta en mis posteriores cartas.

El tiempo sigue empeñado en desmentir al Calendario, y aunque este reza que estamos apurando la primera quincena de Mayo, aquel nos envia su fresco de Febrero y algo mas, sin dejar las lluvias continuas mas propias del riguroso invierno que de primavera y á juzgar por el celaje que tenemos sabe Dios cuando cesarán. Lástima grande que el esceso de agua que aquí ha caido no pueda repartirse en aquellas provincias que tanto la necesitaban.

Suyo afectísimo.

Fernando Aldanesse.

Cartas de Francia.

En Asia y en Europa los ejércitos rusos han invadido el imperio Turco.

En Asia tres cuerpos de ejército entrando uno por la costa, otro por Ardahan, mas al interior, y otro por las faldas del Arazat en direccion á Kars se han batido con los turcos en reñidas batallas de diverso éxito revelando los invasores su plan de concentrarse para atacar á Erzerum la ciudad mas importante de aquella parte de la Armenia turca. Terribles luchas han de empeñarse aun hasta que lo consigan y abundante sangre ha de regar aquel suelo, casi la cuna bíblica de la humanidad, antes que pueda decirse Rusia dueña de él y ondee la cruz griega en vez de la media luna sobre las muchas fortalezas que lo defienden. Las fuerzas navales turcas, únicas dueñas del mar Negro, bombardean á su sabor Potí, cabeza de comunicacion rusa con Tiflis, de donde ha arrancado el segundo cuerpo de ejército, y el fuerte de San Nicolás, sobre la misma frontera turca, que acababa de proteger el paso del primero y defiende á Batium apetecido de los rusos y al cual se dirijan habiendo sido devenidos con pérdidas á mitad camino, pero del que no podrian sacar gran partido, aun cuando de él se apoderaran, por no poderlo librar de los disparos de la escuadra. El 3er. cuerpo de ejército ha de tomar á Kars cuya plaza sólo se rindió en la última guerra pasada al cabo de un año de sitio y tras de muy costosos asaltos. Ha de ser pues, la campaña del Asia menor, de grandes sacrificios si los rusos la prosiguen con el empeño que se les atribuye. El mismo ministro de la guerra turco se prepara á dirigir la defensa con 120.000 soldados regulares, y los rusos que pensaron acometerla con igual número apresúranse á aumentarlo hasta la cifra de 200.000.

En Europa, restringido hasta el extremo el teatro de la lucha, se van á mover 250.000 rusos y 150.000 turcos en solo el terreno de la Bulgaria y no por toda ella sino en una pequeña parte durante el comienzo. La Rumania, compuesta de la Valaquia que cedió Rusia por el tratado de 1856 y la Moldavia tendida sobre la orilla izquierda del Danubio está separada

del resto de Turquía por este río y sobre la orilla derecha, toda bulgara desde mas arriba de Widin, se alza apretada série de fortalezas mas ó menos fuertes, frente á cada una de las cuales se alza asi mismo una poblacion rumana á la otra orilla. Rusia invadió el principado de Rumania por el Norte, aprovechó el ferro-carril para echar sus avanzadas sobre dichas poblaciones rivereñas y á escepcion de Kalafat, la que hace frente á Widin, todas las demás se hallan ya en poder de los rusos que se encuentran frente á todas las fortalezas turcas pero separados por el río de una anchura que escede á la que la imaginacion puede formarse ante la vista de nuestros rios españoles. La toma de posesion de todas esas poblaciones por las avanzadas rusas pudo hacerse en dos dias ó poco mas; pero la llegadá de gruesas fuerzas fué retrasada por lluvias, escasez de medios, pues el ferro-carril es de un servicio bastante limitado, y porque los caminos además de encharcados por el mal tiempo aun en el bueno son difíciles. Además de las fortalezas turcas defienden el paso del río una escuadra turca al mando del almirante Cobbart-Pacha compuesta de 5 acorazados y varias cañoneras.

No obstante todos estos obstáculos los rusos han comenzado ya á pasarlo. Por las inmediaciones de Galatz han invadido la Bulgaria, que por este punto se llama Dobruscha, avanzadas de cosacos que recorren las aldeas y cortan las comunicaciones telegráficas á imitación de aquellos hulanos que tantos servicios prestaron al ejército alemán sobre el territorio francés: tras de los cosacos pasará un modesto cuerpo de ejército con mision de apoderarse de varias pequeñas fortalezas turcas de valor casi sin importancia, sin duda por que el rincon este de Turquía con solo lo pantanoso de su suelo está defendido.

(Se continuará.)

TEATRO.

Funcion para hoy 15 del corriente.—4.^a de abono.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El melodrama en tres actos y un prólogo, titulado *La Aldea de San Lorenzo*.
- 3.º La bonita pieza en un acto, *Marios en Tierra*.

Solucion á la charada del número anterior.—
Ve-lo-ci-pe-do.

CHARADA.

Si con *prima* repetida
Siendo *segunda* doblada
Estuviera yo casada,
¡Que *todo* fuera mi vida!

A.

La solucion en el número próximo.